

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: - (2017)
Heft: 4

Rubrik: SNO : Société Neuchâteloise des Officiers

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Semaine intense pour la compagnie d'état-major de l'école de recrue d'infanterie 5

Plt Paul Wicht
Cdmt ER inf 5

La semaine du 19 juin au 22 juin 2017 a été intense pour la compagnie d'état-major de l'école de recrue d'infanterie (ER) 5-1/17. Durant cette période, ces militaires ont eu l'occasion de vivre deux engagements, soit, du lundi au jeudi, l'exercice TORNADO avec la région territoriale 1 (rég ter 1) et le vendredi, la journée portes ouvertes qui a attiré plus de 300 parents et amis.

Le scénario de base de TORNADO a envisagé le passage de la tempête «ERIKA» dans le canton de Neuchâtel. Cet événement, causant inondations et glissements de terrains, a permis d'entraîner les processus de conduite entre l'état-major cantonal de liaison territoriale (EM cant li ter) et l'état-major (EM) du bataillon d'aide en cas de catastrophe 1 (bat acc 1) dans un exercice d'aide en cas de catastrophe.^{1,2} De surcroît et grâce à ce dernier, la compagnie d'état-major (cp EM) de l'ER inf 5-1/17 a pu, pour la première fois, faire l'expérience du travail avec un EM de bat. En effet, la cp EM de l'ER inf 5-1/17 a reçu la mission de constituer et de soutenir la cellule de crise du poste de commandement (PC) de bataillon 24 heures sur 24 du lundi 19 juin au 22 juin 2017.

Au cours de sa mission, la cp EM a su appuyer le rég ter 1 et le bat acc 1, d'abord par la constitution d'un PC de bataillon dans la halle 40 de Planeyse. Ensuite, elle a fourni un appui logistique à ces formations en mettant à disposition des chauffeurs et des véhicules légers. Enfin, le bat acc 1 a pu bénéficier du travail des sections

1 «Ces états-majors (il en existe un par canton), composés d'officiers uniquement, ont pour mission première d'assurer la coopération civile – militaire entre l'état-major de conduite cantonal (EMCC) et la région territoriale 1, de les conseiller et de représenter les intérêts militaires auprès de l'EMCC. Ainsi, en cas de demande d'appui formulée par un ou des cantons, ces états-majors seraient appelés à analyser la situation, et par la suite à coordonner l'engagement et l'appui des troupes demandées en renfort par les autorités civiles» (DDPS (2016), «Etats-majors cantonaux de liaison territoriale», disponible à l'URL : <http://www.vtg.admin.ch/fr/organisation/ft/terreg1/kantonale-verbindungsstaabe.html> (consulté le 25 juin 2017).

2 «Chaque année, l'armée fournit des prestations en faveur de tiers. Ces engagements subsidiaires sont conduits de manière centralisée par l'Etat-major général. Il s'agit d'engagements d'appui effectués d'une part en cas de catastrophes naturelles (inondations, avalanches, etc.), et d'autre part lors de grandes manifestations d'importance internationale ou d'intérêt national (EXPO 02, manifestations sportives internationales, fêtes fédérales)» (DDPS (2016), «Engagements et opérations», disponible à l'URL : <http://www.vtg.admin.ch/fr/actualite/engagements-et-operations.html> (consulté le 25 juin 2017).

de sûreté, d'échelons de conduite et de transmissions de la cp EM afin d'assurer sa capacité de conduite durant cet engagement en terre neuchâteloise. Dès lors, les militaires de cette cp ont pu concrètement exercer leur fonction notamment en reportant les diverses annonces sur les cartes de conduite, en contrôlant les accès au PC de bat ou en servant de groupe de commandement au commandant du bataillon acc 1.

De toute évidence, l'élément clef de cet exercice a été l'expérience retirée par les cadres et la troupe de la cp EM. En ce sens, le lieutenant Ruckstuhl, chef de la section échelon de conduite, a expliqué que ceci lui avait permis d'éclaircir plusieurs de ses doutes quant au fonctionnement d'un EM de bataillon. De plus, ces officiers d'infanterie ont eu l'occasion de connaître le travail des troupes d'une autre arme (le génie sauvetage). TORNADO a également donné la possibilité à ces jeunes chefs de section d'entraîner et surtout de tester leur technique de conduite. A ce titre, le lieutenant Andres, remplaçant du chef de la section échelon de conduite, a remarqué à quel point, il était primordial de maintenir la troupe motivée et concentrée sur la mission. Ces officiers ont aussi souligné que ce type d'engagement montrait, à tous ces jeunes citoyens soldats, l'importance de l'endurance en raison du rythme journalier des trois tiers (repos/engagement/réserve). Ceci est d'autant plus évident pour la section de sûreté effectuant la garde du château de Colombier et des halles à Planeyse.

La fin de l'exercice TORNADO a également marqué le début des préparatifs pour la dernière journée portes ouvertes de l'ER inf 5. Ainsi, le jeudi 22 juin vers 10h00, les différentes sections de la cp EM se sont affairées à l'installation de divers postes et expositions de matériels. Mise en place qui sera contrôlée et corrigée jusque tard dans la soirée par le cdt de la cp EM, le premier-lieutenant Kohler. Le lendemain, des transports organisés depuis l'arrêt de tram de Colombier et le parking, improvisé sur l'allée des Bourbaki, ont conduit les invités à la halle 50 de Planeyse. Là-bas, les invités y ont été accueillis avec du café et des croissants. A 09h50, le cdt de cp a donné le coup d'envoi de cette journée en demandant au public de se diriger vers le lieu de la présentation de la cp EM, au milieu du terrain d'exercice de Planeyse. Une fois le public et la cp mises en place, le premier-lieutenant Kohler a prononcé un discours soulignant l'engagement remarquable de sa compagnie pour l'exercice TORNADO tout en rappelant les difficultés de la vie militaire. Il a également tenu à remercier les parents pour le soutien apporté à leurs enfants effectuant leur service militaire. Suite à cela quatre détachements ont été créés afin de visiter les différents postes des sections : le premier poste est exploité par la section de sûreté, le deuxième expose la



Un véhicule blindé à roues s'apprêtant à traverser un pont improvisé lors de l'exercice TORNADO.

mission principale de la section de transmission et enfin le troisième démontre les différentes prestations pouvant être fournies par la section d'échelon de conduite.

Le poste de la section de sûreté, situé dans le village de combat en localité sur Planeyse, a mis en évidence l'engagement et l'entraînement des soldats de sûreté. Dans une première phase, les chefs de la section de sûreté, les lieutenants Kunz, Leuthold et Mutscheler, ont présenté un exercice dans lequel un groupe prend d'assaut la façade d'un bâtiment avec l'appui d'un véhicule blindé à roues. Dans une deuxième phase, cette section a démontré l'utilité des moyens de contrainte et mis en exergue que ceux-ci sont instruits dans le but de pouvoir gagner du temps et de la distance afin d'engager son fusil ou son spray irritant ASI 2000. Pour terminer, ces militaires ont fait la démonstration d'une manière d'entraîner la mobilité et l'agilité physique avec la «gym localité». Ainsi, le groupe du sergent Shala est passé de bâtiment en bâtiment, sous les yeux du public, à l'aide des différents câbles, cordes et échelles trouvés dans les ruines de Planeyse.

Dans le second poste, la section de transmission a réussi à présenter simplement et de manière visuelle sa mission. Qualifiant leur fonction de «Swisscom de l'infanterie» le lieutenant Todisco et le sergent Maret ont exposé parallèlement le montage d'un relais ainsi que son fonctionnement. A cet effet, ces militaires ont monté une maquette de terrain décrivant la mise en place d'une liaison fictive entre un PC de bataillon, situé à Entlebuch, et une unité, sise à Einsiedeln, par-dessus le Pilatus et

le Rigi. Dans le troisième et dernier poste de cette cp, les échelons de conduite ont représenté les différentes possibilités de constituer un PC de bataillon : de la variante grand luxe, dans une halle avec l'électricité et le réseau internet, à la mise en place d'une tente de commandement approvisionnée en électricité par des génératrices. A proximité de ce poste, les militaires contractuels de l'ER inf 5 ont également eu l'occasion d'apporter leur contribution en préparant la traditionnelle exposition d'armes et de véhicules. Durant celle-ci, les invités ont pu tester les appareils intensificateurs de lumière résiduelle ou encore le fusil d'assaut 90 avec le simulateur de tir.

A la fin du repas, deux théories ont été données au sujet du développement de l'armée : l'une en allemand et italien par le lieutenant-colonel EMG Bottesi (commandant de l'ER inf 5), et l'autre en français par le major EMG Joly (commandant d'école remplaçant). Au cours de celles-ci, les deux officiers de carrière ont mis en évidence, chacun à leur manière, l'importance de notre armée de milice dans la situation sécuritaire actuelle tout en soulignant que ce qui se passe à nos frontières doit être pris au sérieux. Ceux-ci ont évoqué, en particulier, les défis du nouveau modèle de l'armée suisse (DEVA) qui possèdera 100'000 hommes. Ils ont également souligné le nouveau *cursus* de formation des cadres y compris les crédits de formation mis à disposition de ceux-ci dans le futur.

Cette dernière journée portes ouvertes, avant la fusion des ER inf 2, 3 et 5, a ainsi permis au public de comprendre ce qu'apprennent les jeunes recrues et surtout de prendre conscience du niveau d'instruction



Un groupe de soldats de sûreté appuyé par un véhicule blindé à roues.

de notre armée de milice. Il y a encore 16 semaines, ces jeunes hommes et femmes ne connaissaient ni le matériel ni leur possibilité d'utilisation. Maintenant, ces citoyens soldats sont capables d'assurer et de couvrir les missions fondamentales d'une cp EM d'infanterie. De manière générale, ces journées portes ouvertes ont permis à tous nos parents et amis de découvrir les qualités de notre système de milice.

Pour conclure, cette semaine a montré encore une fois que notre armée est capable de former des soldats et des cadres crédibles s'engageant pour la sécurité de notre pays.

P. W.

Agenda SNO 2017		
Vendredi 14 juillet 2017	ER jet FA 18	Viste de l'école de recrues jet FA 18, Payerne
Jeudi 10.08.2017 0900 - 1900	Visite RUAG Aviation	Zweisimmen
Samedi 19 août 2017 0900 - 1200	Tir au pistolet	Stand de tir de Plan-du-Bois
Jeudi 05.10.2017	Conférence sécurité aux FA	Colombier
Samedi 21 octobre 2017	Journée de la Batterie	Neuchâtel
Samedi 28 octobre 2017	Souper spectacle & bal	Selon info ultérieur
Samedi 20 janvier 2018	0900 - 1430	Hotel de la Truite, 2149 Champ-du-Moulin
		Assemblée Générale 2017 Château de Boudry
Société Neuchâteloise des Officiers (SNO) 2013 Colombier www.ofne.ch		